

Art nützlich und reell sein soll, dieselbe aus einer genauen Bekanntschaft mit dem Gegenstande, wovon man handelt, geschöpft sein muß. Sie hat ihre großen Schwierigkeiten; sie setzt richtige, leicht verständliche und leicht anwendbare oberste Grundsätze voraus, und sie erfordert eine Methode, welche geschickt ist, das ganze Feld der abnormen Erscheinungen an dem Menschen, die wir auf ein Kranksein beziehen, von allen Seiten kennen zu lehren, die auf das Heilgeschäfte Bezug haben.

Ich habe meinem Werke in der letztern Hinsicht eine ganz neue, noch nicht eingeführte Form gegeben; es analysirt dasselbe das Kranksein, wie wir es an den verschiedenartigen Theilganzen des Körpers sinnlich hervortreten sehen, und untersucht dasselbe in Hinsicht auf seine Natur, auf sein Zustandekommen und auf seinen innern Gehalt oder auf seine Bedeutung, setzt aber die Lehren der allgemeinen Pathologie voraus; es enthält neben den Anfangsgründen der speziellen Krankheitslehre zugleich auch die Pathogenie und eine rationelle Semiotik; diese Methode ist wohl die einzig anwendbare, um in das Chaos der krankhaften Erscheinungen, die der praktische Arzt zu ordnen und auf ihre innern Bedingungen zurück zu